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Василий Иванович Паршин 
Время службы: 1978 – 1980 годы 
Место службы: Краснознаменный Тихоокеанский пограничный округ, 

Гродековский пограничный отряд.  
Род войск: Пограничные войска 
Особенности службы: В течение трех месяцев проходил обучение в школе 
сержантского состава. После окончания обучения стал командиром отделения, 

впоследствии – заместителем командира взвода, а позднее – командиром взвода.  
Основная задача – охрана сухопутной границы с Китаем, досмотр 

железнодорожного транспорта, пересекающего государственную границу СССР и 

Китайской народной республики.  
 

Сегодня, в День защитника Отечества, мы с особой гордостью говорим о тех 
мужчинах, которые отдали долг Родине, отслужив в вооруженных силах. Мы решили 
узнать, где и как служили мужчины-сотрудники Михайловского лицея.  

Служебные карточки сотрудников лицея 

 Виктор Петрович Коробко  
Время службы: 1965 – 1993 годы 
Место службы: Территория от Владивостока до Западной 

Украины 
Род войск: ВВС дальняя авиация 
Особенности службы: С 1965 по 1968 год проходил обучение в 

Ачинском авиационно-техническом училище. После окончания 

училища началась служба, за время прохождения которой 
пришлось проследовать огромный путь. Отправной точкой стал 

город Уссурийск (Приморский край), затем Иркутск (Иркутская 

область), Усолье Сибирское (Иркутская область), Спасск-

Дальний (Приморский край), Стрый (Львовская область), 

Смоленск (Смоленская область).  
 Александр Рудольфович Морозов  

Время службы: 1974 – 1994 годы 
Место службы: Территория от Владивостока до Новосибирска 
Род войск: ПВО (противовоздушная оборона) 
Особенности службы: Службу начал в городе Владивостоке на 

БПК (большой противолодочный корабль) «Маршал 

Ворошилов».  

С 1975 по 1979 год проходил обучение в Красноярском 
высшем командном училище, в результате чего было 

присвоено звание лейтенанта.  
С 1979 по 1980 год проходил службу в войсках ПВО в 

Эстонии.  
1980 – 1985 годы – служба в Якутии, где получил звание –  
 старший лейтенант.  

1985 – 1989 годы – ЗакВО (Закавказский военный округ): 1985 – 1987 годы – Грузия; 
1987 – 1989 годы - Азербайджан. 
1989 – 1993 годы – Западная группа войск в Германии (присвоено воинское звание - 

капитан). 
1993 – 1994 годы – город Новосибирск.  
 

 

Николай Иванович Маймышев 

Время службы: 1968 – 1971 годы 
Место службы: город Владивосток 

Род войск: ВМФ 
Особенности службы: После окончания речного 

училища (время учебы – три года) проходил службу в 

четвертой бригаде подводных лодок Тихоокеанского 

бассейна в должности командира отделения рулевых 

сигналов  и звании старшины второй статьи.  
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Сергей Васильевич Шкляр  
Время службы: 1979 – 1982 годы 
Место службы: Камчатка, Владивосток 
Род войск: ВМФ подводные силы 
Особенности службы: Основная задача – патрулирование 

территории в Тихоокеанском бассейне. Глубина опускания 

под воду – в зависимости от поставленной задачи (от 400 

до 600 м и ниже). Направление следования определялось 

по температуре воды: если теплее, то корабль следует на 
юг, если холоднее – на север.  

 

Александр Николаевич Герасимов 
Время службы:1985 – 1987 годы 

Место службы: город Черновцы (Западная Украина), 

Хмельницкая область 

Род войск: Мотострелковые войска 
Особенности службы: Проходил службу в должности 
наводчика-оператора БМП (боевая машина пехоты). 

Основная задача – сопровождение пехоты на боевой 

технике во время учений. 

 
 

Сергей Николаевич Долин 

Время службы: 1988 – 1991 годы 

Место службы: Тихоокеанский краснознаменный флот 

Род войск: ВМФ  

Особенности службы: Во время несения службы был 

механиком БПЧ ЗАС (буквопечатающая засекреченная 

автономная связь) на надводном корабле. Основная задача 
– связь с надводными и подводными кораблями.  

За период службы пришлось пройти по территории семи 
морей и трех океанов.    

 Юрий Егорович Шустинский 

Время службы: срочная – 1982 – 1985 годы; сверхсрочная – 1985 – 1995 годы  

Место службы: о. Шикотан (Сахалинская область); город Астрахань 

Род войск: ВМФ 
Особенности службы: 2,5 года проходил срочную службу на острове Шикотан, 

оставшиеся полгода учился в Анапе на мичмана для дальнейшего прохождения 

сверхсрочной службы.  

1985 – 1994 годы – служба в морской части пограничных войск Сахалинской 

области в должности боцмана. Основная задача – охрана границы с Японией.  

1995 год – переведен в г. Астрахань, откуда и уволился в звании старшего 
мичмана.  

 



  

 
 

Константин Владимирович Глушак 
Время службы: срочная - 2002 – 2004 годы; сверхсрочная – 2004 – 2011 годы  
Место службы: Рубцовск (срочная) 
Род войск: ВВ (внутренние войска) 
Особенности службы: 2003 год – в составе группировки войск направлен на Северный Кавказ в Чеченскую 

республику.  

2004 год – поступил на службу в отряд милиции особого назначения (ОМОН), в котором в период с 2004 по 
2007 годы в составе мобильного отряда МВД два раза выезжал в служебные командировки на Северный 

Кавказ в республику Ингушетию. С 2008 по 2011 год проходил службу по контракту в 42 гвардейской дивизии 

в Чеченской республике.  
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Иван Иванович Шевченко 
Время службы: 1984 – 1986 годы 

Место службы: город Каунас (Литовская 

ССР), город Фергана (Узбекская ССР) 

Род войск: ВДВ  

Особенности службы: Основная задача – 

освоить десантирование, как способ 
доставки на поле боя. За время службы 

выполнил десять прыжков с парашютом с 

высоты 1200 м. По воспоминаниям И.И. 

Шевченко, новичку в первый раз прыгать не 

так страшно, поскольку интерес еще 
преобладает над страхом.  

 

  
 

Александр Петрович Чернышенко  

Время службы: 1970 – 1972 годы  

Место службы: город Кемерово  

Род войск: ВТС (военно-топографическая служба) 

Особенности службы: Проходил службу в 17-м топо-

геодезическом отряде. Основное направление – геодезия 

и топография. Задача – съемка местности. Обслуживали 

Западно–Сибирский военный округ от Урала до 

Красноярского края. Прошли территории Тюмени, 

Тобольска, Барнаула, Ачинска и Томска. Зимний период 

у военнослужащих являлся учебным сезоном, а период с 

мая по ноябрь – полевым.  
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«Служба в армии  - очень 

хорошая школа» 
Накануне Дня защитника Отечества 

наш корреспондент побеседовала с 

начальником отдела военного комиссариата 

Алтайского края по Михайловскому району – 

В. Ерохиным. 

- Почему вы решили связать свою судьбу 

с военной карьерой? 

- Вопрос, можно сказать, был решен с 
детства. С раннего возраста я хотел быть 

офицером.  

- А какова география современной 

службы, и в каких войсках  служат  

призывники? 

- География - вся наша страна. От  

Калининграда до Комсомольска на Амуре. 

Среди родов войск, где служат солдаты-

срочники, сейчас преобладают сухопутные, 

ракетные, внутренние войска. А вот 

желающих служить  в ВМФ  очень мало. 

Особая гордость - когда наши  ребята идут 

служить в Президентский полк, который 

считается элитой  Российской Армии. Для 

этого нужно пройти  строжайший отбор. 

Нужно, чтобы призывник был здоров 

физически и морально устойчив. 

Препятствием для службы станет близкое 

родство с людьми, судимыми за 

государственные или иные тяжкие 

преступления. Сами призывники не должны 

иметь неснятую или непогашенную 

судимость. 

  Сегодня, чтобы в армию приходили 

молодые люди, уже обладающие 

определенными навыками. Мы готовим 

водителей по льготной форме обучения в 

ДОСААФ, оплачиваемой Министерством 

Обороны. 

- Как вы оцениваете опыт Михайловского 

лицея,  в плане обучения и воспитания 

ребят в кадетских классах? 

- Несомненно, это положительный опыт. 

Воспитание кадет формирует у 

подрастающего поколения, за которыми 

будущее страны, высокие нравственные, 

морально-психологические и этические 

качества, а также  чувства патриотизма и  

готовности к защите Отечества. Очень 

приятно, когда  выпускники кадетских 

классов  поступают в военные учебные 

заведения и в этом, конечно же, большая 

заслуга преподавателей и офицеров, которые 

отлично выполняют свою работу. 

- Какие слова напутствия Вы могли бы 

сказать  в канун праздника будущим 

защитникам Отечества? 

 - Служба в армии  - очень хорошая школа, 

которую должен пройти каждый мужчина. 

офицером. И вот уже почти 30 лет  длится моя карьера военного. Из них 19 лет в  

должности военного комиссариата. 

- А какова география современной службы, и в каких войсках  служат  

призывники? 

- География - вся наша страна. От  Калининграда до Комсомольска на Амуре. Среди 

родов войск, где служат солдаты-срочники, сейчас преобладают сухопутные, 

ракетные, внутренние войска. А вот желающих служить  в ВМФ  очень мало. Особая 

гордость - когда наши  ребята идут служить в Президентский полк, который считается 

элитой  Российской Армии. Для этого нужно пройти  строжайший отбор. Нужно, 

чтобы призывник был здоров физически и морально устойчив. Препятствием для 

службы станет близкое родство с людьми, судимыми за государственные или иные 

тяжкие преступления. Сами призывники не должны иметь неснятую или 

непогашенную судимость. 

  Очень важно, чтобы в армию приходили молодые люди, которые уже обладают 

определенными навыками. Мы готовим водителей по льготной форме обучения в 

ДОСААФ, оплачиваемой Министерством Обороны. 

- Как вы оцениваете опыт Михайловского лицея,  в плане обучения и 

воспитания ребят в кадетских классах? 

- Несомненно, это положительный опыт. Воспитание кадет формирует у 

подрастающего поколения, за которым будущее страны, высокие нравственные, 

морально-психологические и этические качества, а также  чувство патриотизма и  

готовность к защите Отечества. Очень приятно, когда  выпускники кадетских классов  

поступают в военные учебные заведения, и в этом, конечно же, большая заслуга 

преподавателей и офицеров, которые отлично выполняют свою работу. 

- Какие слова напутствия Вы могли бы сказать  в канун праздника будущим 

защитникам Отечества? 

 - Служба в армии  - очень хорошая школа, которую должен пройти каждый мужчина. 

Ребята, я желаю вам хорошо учиться. Готовьте себя к военной службе не только 

физически, но и морально. Поступайте в военные училища. Мы ждем вас. 

заслуга преподавателей и офицеров, которые отлично выполняют свою работу. 

 

преподавателей и офицеров, которые отлично выполняют свою работу. 

- Какие слова напутствия Вы могли бы сказать  в канун праздника будущим защитникам Отечества? 

 - Служба в армии - очень хорошая школа, которую должен пройти каждый мужчина. Ребята, я желаю вам 

хорошо учиться. Готовьте себя к военной службе не только физически, но и морально. Поступайте в военные 

училища. Мы ждем вас. 

К. Клочкова (10А). 

Фото: А. Павловой (9А). 

 «Быть учителем – это призвание» 

Редакция газеты «ЛИГА» продолжает серию интервью из рубрики 
«Интервью номера». Сегодня с вопросами, касающимися Дня защитника 
Отечества, наши корреспонденты обратились к учителю истории Сергею 
Васильевичу Шкляру.   

- Сергей Васильевич, расскажите, пожалуйста, в каких войсках вы 

служили? 

- Я служил в вооруженных силах Военно–Морского флота СССР на 

подводной лодке. На нашей субмарине было 24 баллистических ракеты. А 

зона патрулирования распространялась на территории Тихоокеанского 

бассейна. 
- Объясните, что такое «баллистическая 
ракета», и каково ее назначение.  

- Это разновидность ракетного оружия. 

Большую часть полёта она совершает 

по баллистической траектории, то есть 

находится в неуправляемом движении. 

Баллистические ракеты могут запускаться с 
разных: стационарных или мобильных — на 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%B0%D0%BA%D0%B5%D1%82%D0%BD%D0%BE%D0%B5_%D0%BE%D1%80%D1%83%D0%B6%D0%B8%D0%B5
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%BE%D0%BB%D1%91%D1%82
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%B0%D0%BB%D0%BB%D0%B8%D1%81%D1%82%D0%B8%D1%87%D0%B5%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D1%82%D1%80%D0%B0%D0%B5%D0%BA%D1%82%D0%BE%D1%80%D0%B8%D1%8F


  

Баллистические ракеты могут 

запускаться с разных точек: 

стационарных или мобильных (на базе 

самолётов, кораблей и подводных лодок).  
- С чем у вас ассоциируется праздник 

23 февраля?  

- Конечно, с праздником мужчин. В этот 

день все мужчины достойны особенного 

внимания, а особенно те, которые, как 
говориться, отдали долг Родине.  

- Сергей Васильевич, большинство 

мальчишек мечтает стать военными. 

Почему вы не связали жизнь с этой 

профессией, а стали учителем? 

- Когда встал вопрос, куда пойти 
учиться, я просто разослал заявки 

поступление в разные ВУЗы и решил, 

откуда вперед придет известие 
в разные ВУЗы и решил, откуда вперед придет известие о поступлении, значит там я 

нужнее всего, туда и пойду. Вот так стал учителем. А сейчас просто не представляю 
себя в другой роли и понимаю, что быть учителем - это все-таки мое призвание.   

- Вспомните, были ли какие-нибудь интересные случаи на службе?  

- Нет, ничего особенного не было. Уходишь в плавание на несколько месяцев, и 

всегда одни и те же лица, ничего веселого и интересного не было, не считая, конечно, 

бескрайних просторов океана…  

- Сергей Васильевич, мы знаем, что у вас две дочери. Хотели ли вы иметь 
сына?  

- Ну, об этом, конечно, уже поздно говорить. А с другой стороны, наверное, хотел бы.   

- Какими качествами, на ваш взгляд, должен обладать настоящий защитник 

Отечества?  

- Ну, во-первых, должен быть мужественным; во-вторых, чтобы мог всегда постоять 
за себя и за прекрасную половину человечества; в-третьих, должен иметь хорошую 

физическую подготовку.  

- Что бы вы пожелали в преддверии праздника мальчикам и юношам лицея?   

- Наши мальчики и юноши - будущие мужчины и защитники страны! Я желаю им 

расти сильными, выносливыми, умными и уверенными в себе. А кроме этого, 

добрыми и веселыми!  
К. Топчеева(9А).  

Фото: А. Павловой(9А); из семейного архива С.В. Шкляра. 

 

 

С.В. Шкляр (в центре) с командой субмарины. 
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На старт! Внимание! Марш! 
День защитника Отечества - это 

праздник настоящих мужчин, которые в 

любой момент готовы встать грудью на 
защиту своей Родины. В преддверии этого 
праздника кадеты Михайловского лицея 
традиционно встают на лыжи и 
показывают болельщикам свою 
выносливость, силу, ловкость и меткость, 
участвуя в «Кадетском  биатлоне». 

В этом году в биатлоне приняли 
участие две команды: команда девятого и 

одиннадцатого кадетских классов. В состав 

команд входили по 8 человек. Участниками 

команды девятого класса стали Барычев 

Андрей, Подторжнов Дмитрий, Харченко 
Алексей, Барт Сергей, Емец Андрей, 

Рябченко Владимир, Лагута Максим и 

Федотов Владислав. Команду же 

одиннадцатого класса представили кадеты: 

Заболотний Дмитрий, Сысоев Никита, 

Хорошевский Владимир, Игнатенко 
Владимир, Рыбель Сергей, Нуралбеков 

Руслан, Кахраманов Фаиг и Климов 

Владислав. 

Каждый участник биатлона должен 

был пройти дистанцию в 1 километр с двумя 
огневыми рубежами (АК-74, пистолет ПМ), 

затем передать эстафету товарищу из  

команды. Передвигаться по лыжне можно 

было только  классическим ходом. 

После всех подсчетов общее время команды 

9К класса составило 37 минут 34 секунды, а 
команды 11К – 39 минут 39 секунды. 

Итогом «Кадетского биатлона 2016» можно 

считать присвоенные командам места: I 

место – команде 9К класса, II место – 

команде 11К класса. 

Желаем всем биатлонистам и  их 
болельщикам большое спасибо за участие в 

таком замечательном спортивном 

празднике, больших успехов и крепкого 

здоровья. 

Отдельное спасибо за помощь в организации 
мероприятия выражаем командиру 

кадетской роты подполковнику В. П. 

Коробко. 

Т.Г. Кириллова. 

Фото: О.А. Клюевой.  
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 Армейские учения 
Под таким названием в лицее прошла конкурсная 

программа, посвященная Дню защитника Отечества. В ней 
приняли участие две сборные команды мальчишек из кадетских и 
лицейских классов.  

Перед началом программы участники придумали названия 

своим командам. Так, команда под названием «Джокер» сразилась с 
командой «Спартак».  

Участникам предстояло выполнить несколько заданий, 

прежде чем определился победитель конкурсной программы. В 

испытаниях ребята показали всю свою силу, ловкость, ум, 

находчивость и смекалку. В результате упорной борьбы победу 
одержала команда «Джокер». Все участники получили сладкие призы 

и массу зрительских аплодисментов.  

Прекрасным дополнением к конкурсной программе стали 

чтение стихотворения А.Р. Морозовым; вокальные номера в 

исполнении А. Барычева, А. Хацковой, Д. Паршиной, Т. Комаровой, 

Р. Нуралбекова и Д. Заболотнего. Свою долю зрительских оваций 
заслужило «Танго» в исполнении Р. Мурмахамбетовой, В. Капелькина, 

А. Тризна и М. Коробейникова. А вот миниатюра «Урок физкультуры 

в кадетской школе» заставила зрителей не на шутку поволноваться. 

Еще бы, ведь нелегкая задача – подбросить гирю, и как только она 

сделает полный оборот в воздухе, поймать ее за ручку. Но наши 
ребята как всегда оказались на высоте, продемонстрировав 

отличную спортивную форму. В результате  

все участники программы и болельщики получили массу 

положительных эмоций и заряд хорошего настроения.   

Т. Жильникова.  
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   Практически каждый день мы держим в руках 

деньги, но далеко не все знают, какие постройки и 

памятники на них изображены. Давайте поближе 

познакомимся с достопримечательностями, 

запечатлёнными на современных российских 

купюрах, и узнаем о том, какие из них существуют 

ныне, а какие остались только на деньгах. 

 

 

10 РУБЛЕЙ И «ЧУДО СВЕТА» В КРАСНОЯРСКЕ 

   Куполообразное здание на лицевой стороне самой 

мелкой банкноты России - это часовня Параскевы 

Пятницы, построенная в 1805 году на Караульной 

горе. Здание высотой в пятнадцать метров является 

символом Красноярска. Раньше на месте вось-

мигранной часовни размещалось древнее языческое 

капище, а затем - сторожевая вышка. Недавно 

сооружение было восстановлено по архивным 

чертежам и сейчас выглядит так же, как на 

банкноте.  

Слева от часовни изображён железнодорожный 

мост, перекинутый в конце XIX века через 

неспокойные воды Енисея. Самый старый и 

величественный в городе, он выиграл главный приз 

на выставке в Париже наравне с Эйфелевой башней 

и был выдвинут на конкурс «Семь чудес России». 

Грандиозная постройка весом почти в 5,5 тысячи 

тонн простояла более ста лет. Тем не менее, в 2007 

году, из-за непригодности мост был разобран на 

металлолом, и теперь его можно увидеть лишь на 

фотографиях и практически изъятой из обращения 

десятирублёвой банкноте. Теперь жителям 

Красноярска о купюре напоминает установленный 

памятник весом более тонны. На обороте купюры — 

вид на плотину Красноярской ГЭС. 
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50 РУБЛЕЙ И СИМВОЛ МОРЯ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ 

  Созданные в начале позапрошлого века ростральные колонны известны 

каждому питерцу. Они украшены статуями двух мужчин и женщин, 

которые, по распространенной гипотезе, олицетворяют великие реки 

России. На лицевой стороне купюры расположена статуя Невы, которая 

стоит и по сей день, а на обороте - ростральная колонна на фоне здания 

биржи. За монументом виднеется силуэт Петропавловской крепости, зало-

женной Петром I в начале XVIII века.  

100 РУБЛЕЙ И КУЛЬТУРНЫЙ ЦЕНТР СТОЛИЦЫ 

  Бывшую «катеньку», как называли сторублёвку в царской России, теперь 

по обеим сторонам украшает здание Большого театра с парадного входа и 

фронтона. 30 октября 2013 года Банк России выпустил в обращение 

памятную банкноту номиналом 100 рублей, посвящённую  XXII 

Олимпийским зимним играм и XI Параолимпийским зимним играм 2014 

года в Сочи. Общий тираж банкноты составил 20 млн. экземпляров. 

500 РУБЛЕЙ И БРОНЗОВЫЙ ИМПЕРАТОР В АРХАНГЕЛЬСКЕ 

  Памятник, изображённый на этой купюре, был установлен в 1914 году и 

является одним из самых известных монументов Петру I. После революции 

большевики сняли скульптуру с постамента, и долгое время бронзовый 

император лежал на берегу Северной Двины. Он был заново установлен 

неподалёку от прежнего в 1948 году. 

Император изображён таким, каким он был в период Полтавской битвы. 

Памятник является копией скульптуры, изготовленной Марком 

Антокольским. 

История России на денежных банкнотах   

 

часовня Параскевы Пятницы 
(Красноярск) 

ростральные колонны (Санкт-Петербург) 

 

Петропавловская крепость (Санкт-
Петербург) 

Олимпийская банкнота 100 рублей 

 

Большой театр (Москва) 
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Антокольским. В настоящее время 

оригинал памятника хранится в 

музее Санкт-Петербурга, а его 

«реплика» возвышается на 

побережье поморской столицы. 

Примечательно, что в царской 

России банкноту этого 

достоинства в народе называли 

«петенькой», поскольку на ней 

красовался портрет первого 

императора. 

  Реверс купюры украшает одна из 

главных святынь России - Со-

ловецкий монастырь на островах 

в Белом море. Памятник Всемир-

ного наследия ЮНЕСКО был по-

строен в первой половине XV 

века. В дальнейшем монастырь 

служил крепостью, обороняющей 

северо-западные границы страны.  

1000 РУБЛЕЙ И СВЯТОЕ 

НАСЛЕДИЕЯ РОСЛАВЛЯ 

  На купюре этого номинала 

запечатлены красоты Ярославля и 

относительно молодой памятник 

основателю города, князю 

Ярославу Мудрому. Тот, что стоял 

до него в начале XIX века, был 

разобран по указу императора 

Николая I. Направленный лицом к 

московской трассе князь как бы 

приглашает гостей в свой город, 

который не перестаёт охранять с 

мечом в руках. На второй стороне 

купюры размещено чудо 

Всемирного наследия ЮНЕСКО - 

храм Иоанна Предтечи, 

сооружённый в конце XVII века на 

средства жителей города. 

Уникальный памятник 

архитектуры высотой в 45 метров 

назван лучшим в истории 

Ярославля. Долгое время церковь 

находилась в 
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города. Уникальный памятник архитектуры высотой в 45 

метров назван лучшим в истории Ярославля. Долгое время 

церковь находилась в довольно запущенном состоянии, 

однако после реставрационных работ, проведённых в 

начале этого века, она вновь выглядит завораживающе. 

5000 РУБЛЕЙ И АМУРСКОЕ ЧУДО ВХАБАРОВСКЕ 

  На банкноте самого крупного достоинства изображён 

памятник генерал-губернатору Восточной Сибири 

Муравьёву - Амурскому, много сделавшему для развития 

Приамурья. В годы советской власти он был демонтирован 

и восстановлен лишь в 1992 году. 

  Обратную сторону купюры украшает Хабаровский мост, 

построенный в начале XX века. Как и мост через Енисей в 

Красноярске, «Амурское чудо» было удостоено золотой 

награды на выставке в Париже. Железнодорожные пути 

были повреждены взрывом во время Гражданской войны. 

Но всё-таки сооружение пережило своего красноярского 

коллегу. Автомобильное полотно первой очереди, изобра-

жённое на купюре, действует до сих пор. 

  Законодатели рассматривают введение ассигнации 

номиналом в 10 тысяч рублей. Хочется надеяться, что 

новую банкноту украсят виды ещё одного российского 

города. Уникальный памятник архитектуры высотой в 45 метров назван лучшим в истории Ярославля. Долгое 

время церковь находилась в довольно запущенном состоянии, однако после реставрационных работ, 

проведённых в начале этого века, она вновь выглядит завораживающе. 

5000 РУБЛЕЙ И АМУРСКОЕ ЧУДО ВХАБАРОВСКЕ 

  На банкноте самого крупного достоинства изображён памятник генерал-губернатору Восточной Сибири 

Муравьёву - Амурскому, много сделавшему для развития Приамурья. В годы советской власти он был демон-

тирован и восстановлен лишь в 1992 году. 

  Обратную сторону купюры украшает Хабаровский мост, построенный в начале XX века. Как и мост через 

Енисей в Красноярске, «Амурское чудо» было удостоено золотой награды на выставке в Париже. 

Железнодорожные пути были повреждены взрывом во время Гражданской войны. Но всё-таки сооружение 

пережило своего красноярского коллегу. Автомобильное полотно первой очереди, изображённое на купюре, 

действует до сих пор. 

  Законодатели рассматривают введение ассигнации номиналом в 10 тысяч рублей. Хочется надеяться, что 

новую банкноту украсят виды ещё одного российского города с его богатой историей. 

  Идея увековечивать на купюрах архитектурные памятники нашей страны отлично прижилась. 

Достопримечательности выглядят куда более органично, чем правители, сменяемые волной времени. 

 
С.А. Полякова, библиотекарь лицея. 

Фото: из интернет–сайтов. 

памятник Петру I (Архангельск)     Соловецкий монастырь 

 

Памятник Ярославу Мудрому         (Ярославль) церковь Иоанна           

Предтечи  (Ярославль) 

Амурский мост (Хабаровск) 

 

памятник Муравьеву-

Амурскому (Хабаровск) 
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Лучший подарок в день Защитника Отечества 
  Сегодня праздник всех защитников Отечества. Накануне этого праздника мы 

поинтересовались у наших ребят, что бы они хотели получить в подарок на 23 

февраля.   

 Владимир Рябченко: 

- Я очень рад, что учусь в лицее, мне все нравится, и меня все устраивает. Поэтому в 

праздник хотелось бы, чтобы все оставалось на своих местах, и не случилось ничего 

плохого.   

 Артём Ситников: 

- А для меня самым лучшим подарком была бы возможность хотя бы на один день 

вернуться в беззаботное детство, где не надо думать ни о ЕГЭ, ни о том, куда же все-

таки поступить, вообще не думать ни о чем серьезном. Хочется хоть ненадолго 

почувствовать себя маленьким ребенком. Но я понимаю, что это только мечта. Хотя, 

кто сказал, что мечтать вредно?.. 

Ильдар Хабибулин: 

- Хочу, чтоб жизнь была отрадной, 

Чтобы во всём всегда везло. 

И каждый раз с зарёй прохладной 

Осознавать, что вот оно 

То счастье, которое искал давно. 

Максим Данченко: 

- Для меня, как и для многих, самое важное сегодня – хорошо учиться в лицее, чтобы в 

следующем году без проблем сдать ЕГЭ. Это важно для нас, а также для наших 

родителей, потому что они искренне переживают с нами все наши удачи. Наша 

радость – это и их радость тоже.   

В. Казарина(9А). 

 Какой поступок можно назвать героическим? 
   День защитника Отечества считается праздником воинов-героев: 

настоящих, нынешних и будущих. А кого же мы можем назвать героем? Или какой 

поступок можно назвать героическим? Сегодня с этим вопросам мы обратились к 

девочкам Михайловского лицея.  

Ирина Андреева: 

- Настоящим поступком является поддержка в трудных ситуациях, поскольку иногда 

нужно просто выслушать человека, возможно, помочь в каком-то начинании, ведь в 

наше время не каждый сможет поддержать человека в трудный момент. 

 
Елизавета Колесникова: 

- Я считаю, если парень заступается за девушек, за детей, то это и есть героический поступок. 

Евгения Данилова: 

- Я считаю, мальчик совершит действительно героический поступок, когда сможет переступить через страх, 

неуверенность в себе ради кого-либо. 

Ксения Клочкова: 

- Уверена, что независимо от того, мальчик ты или девочка, помощь пожилым людям является самым  

героическим поступком. 

Юлия Чиркова: 

- Думаю, когда парень защищает свою девушку - это настоящий героический поступок. 

Дарья Паршина: 

- Считаю, героическим поступком помощь пенсионерам или больным людям. Поступок на грани своих 

возможностей. 

Анастасия Павлова: 

- Поступок, в котором есть хоть капля его души. Иными словами, все то, что он делает от чистого сердца. 

Ольга Воробьева: 

- По-моему, сегодня героический поступок парня – это защита девушки любой ценой. А если рассматривать 

прошлое, то, мне кажется, что в качестве примера можно взять парней, которые добровольно шли на фронт во 

время войны. 

Анастасия Баранова: 

- Когда парень, несмотря на жизненные трудности, преодолевает преграды, как материальные, так и духовные 

(бедность, осуждения окружающих, неодобрение твоего выбора родителями, риск, страх и прочее).  Парень, 

который не отступает и упорно идёт к своей цели. И в итоге добивается того, чего так упорно желал долгие 

годы, к чему стремился. Пройдя такой сложный и длинный путь, он может гордиться собой, являя  пример для 

подражания окружающим. Так сказать, может пробраться через тернии к звёздам.  

Анастасия Баранова: 

- Когда парень, несмотря на жизненные трудности, преодолевает разные преграды, 

не отступая, упорно идёт к своей цели. И в итоге добивается того, чего желал. Только 

тогда он может гордиться собой, являя  пример для подражания окружающим.   

Ю. Дорофеева (9А). 
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  Alma mater 
В адрес нашей почты пришло письмо от 

выпускницы 2015 года А. Калиевой, в котором она с 
теплотой вспоминает о лицее. 

 

     «Аlmamater» - уныло повторяет наша группа новые 

фразеологизмы на латыни. «Наш дорогой и любимый 

АГМУ станет для вас almamater" - дает краткие 

комментарии преподаватель. «Нет, -  думаю я, - не 

станет. У меня уже есть». 

  Место в моем сердце занято Михайловским лицеем, и 

ничто не вытеснит его оттуда, сколько бы ни минуло 

лет.  Я скучаю! Да что там, мы все ужасно скучаем по 

лицею, любого спросите! Каждый уголок, каждый 

класс, каждый человек в нем стал родным, близким. 

Воспоминания о прекрасной лицейской поре греют 

нас тогда, когда, кажется, не согреет ничего.  

Мы пришли в лицей за знаниями; за знаниями более 

высокого уровня, нежели могли бы получить в школах. 

Получили ли мы их? Да, да и еще раз ДА! 

Образовательный процесс в лицее построен 

великолепно, здесь трудятся настоящие 

профессионалы своего дела, наши любимые учителя! 

Большое спасибо им за те знания, которыми они 

поделились с нами, за ту частичку себя, что подарили 

нам. Всем нам! 

Но разве только за знаниями мы пришли в лицей? Ну 

что вы, право! Не о знаниях думаешь в 15 лет. Мы 

нашли в лицее друзей, единомышленников, 

приятелей. Мы нашли в лицее любовь. Мы пойдем с 

этими людьми дальше по жизни, будем пробираться 

сквозь тернии к звездам, будем поддерживать друг 

друга в дальнейшей жизни. Помощь этих ребят уже 

сейчас сложно переоценить.  Мы благодарим лицей и 

за них! 

Мы благодарим лицей за каждую возможность, что он 

подарил нам! За то, что раскрыл наши таланты, 

научил отстаивать свою точку зрения, развил в нас 

чувство команды, чувство одной большой семьи! Мы 

горды лицеем, и эта гордость горит в наших сердцах. 

-Где ты взяла этот комплекс? – спрашивают у меня 

на химии. - Этого не было в лекции. 

-Не было, - соглашаюсь я, - это было в моей лицейской 

тетрадке. Глаза преподавателя округляются. Я 

сдерживаю улыбку. 

Мы благодарим лицей. Мы желаем ему процветания. 

Пусть в лицее учатся достойные ученики, способные 

пронести его честь так же высоко, как несли ее мы. 

Пусть преподавательский состав будет единой 

командой, не знающей распрей. Пусть наши любимые 

учителя будут счастливы и здоровы. Пусть лицей 

собирает под своей крышей самых достойных еще 

долгие годы. 

Мы любим лицей! Мы гордимся лицеем! Мы хотим 

возвращаться туда! 

 

  Мы пришли в лицей за знаниями; за знаниями более высокого уровня, нежели могли 

бы получить в школах. Получили ли мы их? Да, да и еще раз ДА! Образовательный 

процесс в лицее построен великолепно, здесь трудятся настоящие профессионалы 

своего дела, наши любимые учителя! Большое спасибо им за те знания, которыми они 

поделились с нами, за ту частичку себя, что подарили нам. Всем нам! 

   Но разве только за знаниями мы пришли в лицей? Ну что вы, право! Не о знаниях 

думаешь в 15 лет. Мы нашли в лицее друзей, единомышленников, приятелей. Мы 

нашли в лицее любовь. Мы пойдем с этими людьми дальше по жизни, будем 

пробираться сквозь тернии к звездам, будем поддерживать друг друга в дальнейшей 

жизни. Помощь этих ребят уже сейчас сложно переоценить.  Мы благодарим лицей и за 

них! 

  Мы благодарим лицей за каждую возможность, что он подарил нам! За то, что 

раскрыл наши таланты, научил отстаивать свою точку зрения, развил в нас чувство 

команды, чувство одной большой семьи! Мы горды лицеем, и эта гордость горит в 

наших сердцах. 

-Где ты взяла этот комплекс? – спрашивают у меня на химии. - Этого не было в 

лекции. 

-Не было, - соглашаюсь я, - это было в моей лицейской тетрадке. Глаза преподавателя 

округляются. Я сдерживаю улыбку. 

Мы благодарим лицей. Мы желаем ему процветания. Пусть в лицее учатся достойные 

ученики, способные пронести его честь так же высоко, как несли ее мы. Пусть 

преподавательский состав будет единой командой, не знающей распрей. Пусть наши 

любимые учителя будут счастливы и здоровы. Пусть лицей собирает под своей крышей 

самых достойных еще долгие годы. 

Мы любим лицей! Мы гордимся лицеем! Мы хотим возвращаться туда! 

 

  Мы благодарим лицей. Мы желаем ему процветания. Пусть в лицее учатся достойные ученики, способные 

пронести его честь так же высоко, как несли ее мы. Пусть преподавательский состав будет единой командой, не 

знающей распрей. Пусть наши любимые учителя будут счастливы и здоровы. Пусть лицей собирает под своей 

крышей самых достойных еще долгие годы. 

  Мы любим лицей! Мы гордимся лицеем! Мы хотим возвращаться туда! 

 

Калиева Аян,  

студентка АМГУ. 

Фото: из архива А. Калиевой. 
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решили узнать, как же ему удалось осуществить ее и добиться успехов в освоении 

столь нелегкой профессии.  

- Евгений, прошло уже одиннадцать лет с тех пор, как ты окончил лицей. 

Помнишь ли когда поступил в лицей, кто был классным руководителем, 

сколько человек было в классе? 

- Да, прошло действительно много лет, но время, когда я поступил в лицей, я 

запомнил навсегда. Дело в том, что я очень долго этого ждал и давно мечтал учиться 

там. А пришел я, как сейчас помню, в девятый математический класс. Классными 

руководителями у нас стали Тамара Васильевна Маркелова и Михаил Васильевич 

Сухоруков. Вы спросите, почему двое учителей? Дело в том, что Тамара Васильевна 

была классным руководителем, а Михаил Васильевич преподавал у нас профильную 

математику. Поэтому так получилось, что они, можно сказать, вдвоем нас вели все 

три года.  

  В классе у нас было шестнадцать человек. Помню даже, что в девятом классе я был 

старостой. Кроме этого, я был еще президентом лицея. Для меня это была большая 

честь.   

- Какие воспоминания остались о лицее? 

- Только самые теплые. Не было ни одного дня, который был бы неинтересным. 

Помню, после уроков никто не хотел уходить из лицея домой, придумывали, что 

угодно, только чтобы подольше побыть там. Так сказать, сидели «до победного». 

Постоянно были какие-то конкурсы, праздники, соревнования. Куда мы только не 

ездили за эти три года! Никогда не забуду поездку в Родино на соревнования команд 

КВН. А поездки на раскопки …. Тогда Александр Николаевич Герасимов возил нас, 

учащихся десятых – одиннадцатых классов, каждый год. Я даже принимал участие в 

научно – практической конференции «Шаг в будущее». Одним словом, есть что 

вспомнить.  

 

Авиация – мечта детства 
     В начале месяца в гостях у 

редакции побывал Евгений Иванов, 

выпускник Михайловского лицея 2005 

года. Сегодня он – преуспевающий 

инженер по технической 

эксплуатации летательных 

аппаратов и авиационных 

двигателей. Как признался наш 

гость, это мечта его детства. Мы 

решили узнать, как же ему удалось 

осуществить ее и добиться успехов в 

освоении столь нелегкой профессии.  

– практической конференции «Шаг в будущее». Одним словом, есть что вспомнить.  

- Куда ты поступил после окончания лицея, и как сложилась жизнь в новом учебном заведении? 

- В Новосибирский государственный технический университет по специальности инженер по технической 

эксплуатации летательных аппаратов и двигателей. Авиация была мечтой моего детства, наверное, лет с пяти. 

Некоторые говорят, то, о чем мечтаешь в детстве, не всегда сбывается. Скажу с уверенностью – нет! Все в 

ваших руках и зависит только от вашего желания осуществить эту мечту.  

    Когда мы учились, мы сразу проходили практику в компании S7 Airlines Сибирь (Эс севен эйрлайнс) в 

аэропорту Толмачёво. В этой компании проводится обслуживание различной техники, поэтому было очень 

интересно. А в 2010 году на пятом курсе нас приняли на работу в цех по техническому обслуживанию 

самолетов в этой же компании только на иностранную технику.  

    Я, может быть, и остался бы там работать, да пришла повестка, и вскоре забрали в армию. Служить мне 

довелось в космических войсках в республике Бурятии, городе Улан-Удэ 

      После службы, в 2013 году, начал работать в федеральном государственном учреждении СибНИА 

(Сибирский научно-исследовательский институт авиации) им. Чаплыгина. Там занимался проблемой 

технической эксплуатации летательных аппаратов.  

- Евгений, расскажи, что тебя привлекает в этой профессии? 

- Я повторюсь, что эта профессия – мечта моего детства. Мой отец все время работал на технике, то есть, 

естественно, меня привлекала техника, но мне было скучно на обычных машинах. А вот когда перед тобой 

большая, красивая, непонятная  иностранная махина, ощущения совсем другие. Помню, когда мы поступили, 

в какой-то момент непонятно было, на кого мы учимся, потому что первые три года у нас был 

математический анализ, геометрия, сопроматы…. Было сложно, порой мы не понимали вообще, чему нас 

учат. Только после четвертого курса мы увидели технику, в буквальном смысле потрогали ее, посидели в ней. 

Это не то что интересно, это красиво на самом деле. Тогда-то я и понял, что не ошибся в жизненном выборе. 

Поэтому, я считаю, что детские мечты обязательно должны быть осуществимы.  

естественно, меня привлекала техника, но мне было скучно на обычных 

машинах. А вот когда перед тобой большая, красивая, непонятная  иностранная 

махина, ощущения совсем другие. Помню, когда мы поступили, в какой-то 

момент непонятно было, на кого мы учимся, потому что первые три года у нас 

был математический анализ, геометрия, сопроматы…. Было сложно, порой мы не 

понимали вообще, чему нас учат. Только после четвертого курса мы увидели 

технику, в буквальном смысле потрогали ее, посидели в ней. Это 
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технику, в буквальном смысле 

потрогали ее, посидели в ней. Это не 

то что интересно, это красиво на 

самом деле. Тогда-то я и понял, что 

не ошибся в жизненном выборе. 

Поэтому, я считаю, что детские 

мечты обязательно должны быть 

осуществимы.  

- Какие качества характера 

развивает эта профессия? 

- Самое главное качество характера, 

которое развивается в этой 

профессии - это ответственность, 

потому что незакрученные гайки и 

крышки, трубопроводы и прочее, 

это приводит как минимум к 

посадке самолета, а это уже 

уголовная ответственность. Поэтому, 

в первую очередь, человек должен 

осознавать, что если что-то делаешь, 

и не важно, чем ты занимаешься, ты 

должен это сделать качественно и в 

соответствии c требованиями, 

которые предъявляются к этой 

работе.  

- Евгений, каким ты видишь свое 

будущее?  

- Мое будущее связано только с 

любимой профессией, и поэтому 

через некоторое время я уезжаю в 

Крым работать по специальности.  

- Что можешь пожелать нашим 

мальчикам в канун праздника 23 

февраля? 

- Мальчикам желаю стать 

настоящими мужчинами и не 

бояться брать ответственность на 

себя, быть честными (самое тяжелое 

– признавать собственные ошибки) и 

справедливыми. А также считаю, 

что в армии надо обязательно 

отслужить. Это хорошая школа для 

всех мальчишек. И не забывайте – 

мечты сбываются, стоит только 

очень захотеть!  

- Спасибо за беседу.  

М. Кунц.  

Фото из архива Е. Иванова. 

 

и крышки, трубопроводы и прочее, это приводит, как минимум, к посадке самолета, а 

это уже уголовная ответственность. Поэтому, в первую очередь, человек должен 

осознавать, что если что-то делаешь, и не важно, чем ты занимаешься, ты должен это 

сделать качественно и в соответствии c требованиями, которые предъявляются к этой 

работе.  

- Евгений, каким ты видишь свое будущее?  

- Мое будущее связано только с любимой профессией, и поэтому через некоторое 

время я уезжаю в Крым работать по специальности.  

- Что можешь пожелать нашим мальчикам в канун праздника 23 февраля? 

- Мальчикам желаю стать настоящими мужчинами и не бояться брать 

ответственность на себя, быть честными (самое тяжелое – признавать собственные 

ошибки) и справедливыми. А также считаю, что в армии надо обязательно отслужить. 

Это хорошая школа для всех мальчишек. И не забывайте – мечты сбываются, стоит 

только очень захотеть!  

- Спасибо за беседу.  

М. Кунц.  

Фото из архива Е. Иванова 
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Поздравляем коллег мужчин с Днем защитника Отечества! 

Сегодня 23 февраля - день смелых, сильных, решительных, мужественных, стойких и 

выносливых мужчин, всегда готовых защищать свою родину, свою семью, своих 

друзей и близких от врагов и неприятностей. Нам повезло, вместе с нами работают 

именно такие мужчины. И мы желаем им, чтобы они легко справлялись с любыми 

проблемами, а женщины ценили и любили их не только 23 февраля, а каждый день. 

Редакция газеты «ЛИГА». 

Поздравляем мальчиков 9 «А» класса с Днем защитника Отечества! 

В нашем классе все мальчишки, 
Не лентяи, не трусишки. 

Все отважны и умны, 

Вы, мальчишки, нам нужны! 

23 февраля — 

Это праздник ваш не зря, 

Потому как впереди 
Ждет отвага вас в пути. 

Вам, как будущим солдатам, 

Пожелать одно нам надо: 

Чтобы не было войны, 

Чтоб служили с миром вы. 

Девочки класса.  
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Как скуден стал мир  

Без балов и дуэлей.  

Как скуден стал мир  

Без той старой капели.  

 
О, как мне охота  

Вернуться туда,  

Где Пушкин с пером  

Сидит у окна. 

 

Туда, где поэмы  
Писались пером,  

Туда, где поэты  

Сидят за столом.  

 

Хочу созерцать  
Желанье писать,  

Хочу увидать  

Способность летать.  

 

 

Пропасть на мгновенье,  
Попасть в один мир,  

Где есть вдохновенье  

И нет скучных рифм…  

 

М. Коробейников (8К) 
 

Раздумья… 

 
Пройдут недели, месяца, 

Но помнить буду я всегда 
Моменты счастья и веселья, 

И сердца частое биенье. 

 

Я буду помнить и хранить, 

И никому не говорить. 

Пусть озадачу всех вокруг, 
Но сохраню секрет наш, друг. 

 

Я выйду снова на балкон, 

И, посмотрев на небосклон, 

Я вспомню нежные мгновенья 
И твоих рук прикосновенья. 

 

И перед сном, закрыв глаза, 

Привидятся твои уста. 

Они мне шепчут тихо-тихо 

Уж столь прекрасные слова! 
 

И на лице улыбку растянув, 

Прильну к подушке мягкой, 

Чуть волосы со лба смахнув, 

Я вспомню наш секрет украдкой. 
 

И задаюсь всегда таким вопросом: 

«Кому быть может интересен наш секрет?» 

Наверно, только людям тем, 

В чьей жизни тайн просто нет… 

 
(2016 год.) 

  Эвелина  Кострова 

 
Летать среди грез,  

Закрывая глаза.  

Забыть про невзгоды,  

Писать от себя.  

 
 

Пропасть на мгновенье,  

Попасть в один мир,  

Где есть вдохновенье  

И нет скучных рифм…  

 
(2015 год.) 

Максим Коробейников (8К) 

 

   Эвелина Кострова - это 

псевдоним талантливого, но 

скромного ученика нашего 

лицея.  Возможно, мы узнаем, 

кто скрывается под этим 

именем в следующих выпусках 

газеты?.. А пока, оцените ее 

или его первое стихотворение. 

 

***** 

Максим сочиняет  

стихотворения с детства, 

а теперь мы будем 

публиковать их на 

страницах нашей газеты. 

 


